

CONFERENCIAS EN CULTURA HISPANICA



Lic. Roberto Cabrera Guzmán

El Instituto de Cultura Hispánica es una institución al abrigo de la Embajada Española, con intelectuales y personas de Guatemala que entre otras tareas plantea las mejores relaciones internacionales y auspicia programas culturales dentro de sus asociados. Con este signo los días 21, 22 y 23 de Octubre realizaron un ciclo de conferencias con ilustres personalidades que llegaron a Guatemala, para dicho fin.

Empezaron a connotados intelectuales cuyo conocimiento en el campo de la historia era evidente y ampliamente conocido en nuestro País.

Con una cuota económica para ingresar, nos juntamos en dicho evento unas 250 personas el primer día, el segundo unas 80 y el tercero volvió la audiencia a ponerse grande.

Dentro de las características del evento es imprescindible observar que se realizó en la Sala de Vistas de Palacio de Justicia. Me parece que es la primera vez que un evento cultural abre sus puertas a dichas acciones, pero así interesante en otras cosas que no son los delitos, los juzgados, los presos o los asesinados, cuando se terminan la conferencia salimos como huídos por las puertas de atrás... Pero ahí estuvo presente el Presidente del Organismo Judicial, el ilustre Jurisconsulto Edmundo Vásquez Martínez. (yo me pregunto qué tarea tan seria tendrá Mundo Vásquez, con tanto personaje en los tribunales que venían maltrados desde los tiempos anteriores...)

También vi a mi ilustre Maestro el Dr. Salvador A-

guado Andreu, hace más de treinta años llegó a estas tierras y esparció sus conocimientos lingüísticos entre la juventud guatemalteca y lo miré como siempre ha sido: serio, entero y jovial. Por ahí pasaba también sumo mayoría de edad el novelista Mario Monteforte Toledo. Agregados Culturales y Embajadores, con la alegría contagiosa de nuestros estudiantes de Historia y otros profesionales y periodistas adornaron la sala de Vistas de la Corte, durante estos tres días, para hablar de Historia...

Me incorporo al hecho de que estas actividades debían de continuar con un criterio más unitario para que tengan mejores resultados, es decir verdaderos Seminarios o Simposiuns, en donde se saque el mayor y mejor provecho todos los interesados en asistir.

Sin embargo cabe hacer las siguientes referencias sobre las participaciones unas afortunadas o no de los distinguidos participantes que nos obligó estar desde las tres de la tarde en tan bonito salón y en tan distinguido Palacio, — en el Centro Cívico de nuestra Capital —.

Se inician las actividades y Severo Martínez le tocó el tema: "Qué es la Historia" los que conocemos al Profesor Severo Martínez sabemos que es un buen expositor y que maneja con fluidez el lenguaje llegando a su auditorium con lo que quiere llegar, es un acierto invitado, pero sería mejor que volviera a su País, a continuar con su tarea de investigador y de Historiador Nacional, se ganó la audiencia durante los tres días que intervino, y tuvo como respuesta los aplausos prolongados que agradecerían su participación.

El Dr. Jorge Mario García Laguardia es el mejor Constitucionista del país con un gran prestigio nacional e internacional, desde hace mucho tiempo ganó una oposición en la UNAM de México como investigador y ha respondido con una gran cantidad de libros, intelectual florido, de muy buenas maneras y cordialidad a flor de labio es un gran docente, desde las aulas de la escuela pública guatemalteca hasta la Universidad, sus irrefragables méritos lo situaron en desafortunada situación que sólo llegó en la última reunión y se sometió a exponer en lo que cupo del tiempo señalado por la Secretaría de Debates que inicialmente eran 20 minutos. El Dr. García Laguardia, Director del "Estudiante" el único periódico que se enfrentó a la intervención extranjera y a Castillo Armas en 1954 se vio obligado a exiliarse, también su calidad de itinerante en el honoroso cargo que ocupa en CAPEL de Director Ejecutivo,

lo tiene viajando, el país está esperando a sus mejores hijos, dentro del pluralismo que ellos mismos señalaban en sus conferencias.

A Ernesto Chinchilla Aguilar se le nota cansado y como él dijo por los largos veinte años de convivir en los Estados Unidos de Norteamérica con otra cultura y otros signos.

Los tres invitados extranjeros: David McCreery norteamericano realiza investigaciones en Guatemala, es una persona seria y responsable. El expositor mexicano: Lorenzo Meyer, tiene en su haber situar en su justa dimensión los problemas de México y ubica a la historia dentro de los esquemas en que juegan los mexicanos con estas disciplinas que les ha servido para crear en México, con la gana de problemas que contiene. Jesús García Anoveros, es nuestro compañero y amigo, hombre de gran humildad y decoro, trabaja sus temas con devoción y está dispuesto a volcarse a los demás, bienvenido a casa, Jesús!

Los moderadores, sacaron su naturaleza en esta simple y singular tarea, nuestro amigo: Neco Contreras, tranquilo y sereno, Castellanos Cambranes exaltado y hasta drástico, se ganó las improprias respuestas del público (de galería).

Hagamos ejercicio diario de la apertura democrática, sólo ejerciéndola nos quitamos el mudo de tan duros años de represión que hemos pasado en Guatemala, hablando, escribiendo, denunciando, señalando y estudiando podemos sacar a Guatemala, de su atraso, exigiendo alfabetización, discutiendo sus problemas a la luz de las corrientes científicas del pensamiento moderno.

Y en cuanto a la Historia es elemental que todos estos mos preocupados por querer saber de nuestro pasado para conocer nuestro presente y encontrar caminos para lo porvenir.